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CONSIGLIO DEL DIPARTIMENTO DI STI]DI LINGUISTICO-LETTERARI,

STORICO.FILOSOFICI E GIURIDICI (DISTU)

Seduta telematica - Verbale n. 179 del 17 novembre 2020

I1 giorno 17 novembre 2020, a seguito della convocazione del Direttore con nota del911112020, si

riunisce alle ore I l:00 il Consiglio del Dipartimento di Studi Linguistico-letterari, storico filosofici

e giuridici con sede presso il Dipartimento DISTU dell'Università degli Studi della Tuscia, via san

Carlo, n. 32,per discutere del seguente ordine del giorno.

La riunione si svolge in modalità telematica ai sensi del "Regolamento temporaneo per lo

svolgimento delle sedute collegiali in modalità telematica", adottato con D.R. 183120 del 17 marzo

2020 inesecuzione delle disposizioninazionali di contrasto alla diffusione dell'epidemia da COVID

19.

1. Approvazione verbale della seduta precedente;

2. Internazionalizzazione: progetti dei CCS.

Sono presenti presso la sede del Dipartimento DISTU, Via San Carlo n. 32, Viterbo il Direttore del

Dipartimento, prof. Saverio Ricci, e il Segretario Amministrativo dott.ssa'Luciana Grazini.

I1 Presidente, per accertare la presenza del numero legale, procede all'identificazione dei componenti

del Consiglio, che partecipano alla riunione mediante sistema di videocouferenza su piattaforma

Google Meet, organizzata secondo le linee guida operative disponibili al link:

http://wwdlunitus.itlitlunitus/coronavirus/articoloflinee-guida-sedute-organi-collegiali-in-

modalit.telematica.

Partecipano in collegamento telematico:

Benincasa Maurizio

Bufalini Alessandro

Casadei Federica

Chiti Edoardo

Cifariello Alessandro

ClemenziLaura

Comande' Daniela

Presente Assente

Giustificato

Assente

PA X

RTD X

PA X

PO x
RTD x
RTD X

PA x
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Corbo Nicola

Cristallini Elisabetta

De Blasio Emanuela

De Vincenzo Salvatore

Del Prete Antonella

Del Zoppo Paola

Di Ottavio Daniela

Di Vito Sonia

Dionisi Maria Gabriella [esce alle 12:50]

Duranti Simone

Fiordaliso Giovanna

Galli Mastrodonato Paola Irene [esce alle l2:10]

Gioia Gina

Giordano Rob erta

Gualdo Riccardo

Lorenzetti Luca

Mania Patrizia

Marini Paolo

Marroni Michela

Menna Maria Raffaella

Modigliàni Anna

Muru Cristina

Papa Catia

Parlato Enrico

Pastura Giancarlo

Petrilli Raffaella

Piqué Barbara

Principato Luigi

Procaccioli Paolo fentra alle 12:40]

Ragionieri Maria Pia

Ricci Saverio

PO X

PA x
RTD x
PA x

PA x

RTD X

RTD x
PA x
PA x
RTD x
PA x

RUC X

RUC X

RU x

PO x

PO X

PA "x

PA X

PA X

PA x
PA X

RU X

PA x
PO x

RTD x

PA X

PA
T

PA X

PA X

PO X

PO x
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Romagnoli Giuseppe

Rosa Cristina

Rovelli Alessia

Ruggiero Rosa Anna

Saggini Francesca (escc allc ore 13.30)

Savino Mario

Serra Alessandra Olga Grazia

Sotis Carlo

Spinosa Alberto

Taglialatela Antonio

Telve Stefano

Vallino Fabienne (detta Charlotte) Orazie

Vesperini Giulio

Vitiello Daniela

Giannasi Gianmarco

Salimbeni Samuele

Salucci Federico

Grazini Luciana

Duggan Janet

Fumagalli Paola

(>'

Presiede La seduta telematica il Direttore,

verbalizzante il Dr. Giancarlo Pastura

Il Direttore, accertata la presenza del numero legale, dichiara aperta la seduta alle ore 11:10.

In apertura il Direttore informa il Consiglio che l'ordine del giorno del Senato Accademico del 18

novembre 2020 prevede la discussione del regolamento elettorale da adottare in questa fase

emergenziale per la elezione degli organi collegiali e la nomina della commissione relativa al

conferimento del titolo di Professore onorario al Prof. Leonardo Rapone, propostà dal Dipartimento

con voto unanime dei presenti al Consiglio ristretto alla prima fascia del 4 novembre scorso.

1. Approvazione verbale della seduta precedente

ll Consiglio approva all'unanimità il verbale della seduta telematica del 4 novembre 2020.

RUC x
RTJC x
PA x
RTD X

PO X

PO x

RUC x
PA X

RTD x
RTD x
PA x
PO x
PO x

RTD X

RS x
RS x
RS x
SA x
PTA x
PTA x

prof. Saverio Ricci. Svolge le funzioni di Segretario
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2. Internazionalizzazione: progetti dei CCS
:

Il Direttore esprime il suo compiacimento per la risposta del Dipartimento al programma di Ateneo

per la internazionalizzazione, che si è fissato come obiettivo l'awio di tre corsi di laurea

internazionali e la organizzazione di corsi di studio con mobilità internazionale strutturata, con

possibili strumenti addizionali di promozione della internazionalizzazione (Summer/Winter

Schools). I1 DISTU si è segnalato per numero e qualità delle proposte avanzate.Il Direttore - su

richiesta dei presidenti dei corsi di studio - attorizzò la presentazione delle manifestazioni di interesse

(cosiddetto allegato A), che avevano per scadenza lo scorso 30 ottobre. La scadenza per la

presentazione delle proposte progettuali dei corsi di studio è il20 novembre (cosiddetto Allegato B).

I1 Direttore invita i Presidenti dei corsi di laurea ad esporre i rispettivi progetti, nella convinzione

della importanza del lavoro che è stato svolto.

Antonella Del Prete riferisce del progetto del Cds Scienze della politica, della sicurezza

intemazionale e della comunicazione pubblica (LM62), corso di laurea magistrale

interdipartimentale DISTU-DEIM, di organizzare nel202l una Summer School dal titolo "Tuscia

Intemational Summer School on European and International Studies" e di predisporre materiale in

lingua straniera per awiare un percorso che ilorti al conseguimento del doppio diploma. Le lingue

scelte per questa proposta di internazionalizzazione sono l'inglese e francese. Tale selezione, oltre

che da aspetti didattici, è motivata dalla collocazione dei principali studi in materia nelle aree

anglofone e francofone. La Summer School dowebbe svolgersi in più edizioni, per poi essere

integrata all'interno del percorso didattico del doppio diploma. Il referente internazionale individuato

è la Uni€rsité C6te d'Azur. I1 cosiddetto Allegato B predisposto dal CCS deLlaLM62,che espone

nel dettaglio il progetto, è allegato a1 presente verbale e ne costituisce parte integrante (allegato n. l).

A segùito della specifica domanda di Raffaella Petrilli, Antonella Del Prete spiega che il progetto

iniziale di internazionalizzazione promosso dall' Ateneo prevedeva l'lutilizzo di una sola lingua

straniera ma che, grazie a una proficua interlocuzione con il Delegato del Rettore alla

intemazionalizzazione, si è arrivati alla costruzione di un percorso bilingue.

Alessia Rovelli illustra la proposta del Cds Archeologia e storia dell'arte. Tutela e valoizzazione

(LM2\LM89) di istituire wa Summer School dal titolo "La Tuscia. Percorsi nel patrimonio

archeologico e storico artistico dagli Etruschi alla contemporaneità" il cui elemento base è quello di

presentare con lezioni in situ ilricco patrimonio archeologico e storico-artistico della Tuscià.

Il partner è stato-individuato nell'Università di Clermont-Auvergne, con cui esistono già rapporti di

collaborazione scientifica, anche in sede di progetti Erasmus.

V
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Alessia Rovelli sottolinea l'importanza della collaborazione con docenti incardinati in altri

Dipartimenti che consentono l'ampliamento dell'offerta didattica. I proponenti hanno scelto di

presentare f italiano come lingua veiòolare, in accordo con il partner francese, considerando che

nell'ambito dei Beni Culturali la lingua italiana resta lingua di riferimento e si ritiene che questo sia

un valore da difendere. Saranno in ogrri caso prodotti materiali didattici plurilingue, nell'ottica

dell'apertura internazionale della Summer School.Il cosiddetto Allegato B predisposto dal CCS della

LM2/LM189, che espone nel dettaglio il progetto, è allegato al presente verbale e ne costituisce parte

integrante (allegato n. 2).

Raffaella Petrilli, ascoltata la presentazione di Alessia Rovelli, chiede al Direttore se altri

Dipartimenti stanno proponendo progetti di intemazionalizzazione dei corsi, visto che numerosi

docenti che vi afferiscono partecipano alle iniziative promosse da corsi di laurea del DISTU. Il

Direttore, confermando che altri Dipartimenti stanno lavorando a proposte per la

internazionalizzazione, sottolinea come i corsi di laurea dell'area di Beni Culturali abbiano una

specifica connotazione interdipartimentale, che si riflette anche nella proposta illustrata da Alessia

Rovelli.

Alle ore l2:10 esce la prof.ssa Paola Irene Galli.

,tuire una laurea magistrale inMario Savino presenta la proposta del Cds Giurisprudenza di isti

"security and Human Rights" (Studi europei - LM-90), interamente erogato in lingua inglese. Il corso

si propone di trattare gli aspetti classici del bilanciamento tra sicrtrezza e diritti, accanto a profili più

innovativi, legati alla mobilità umana e all'utilizzo della tecnologia in ambiti che vanno dalla

protezionddei dati alla green security.

Il corso si rivolge in particolare a studenti stranieri con titolo di laurea di primo livello e ha l'obiettivo

di formare figure professionali dal profilo internazionale, che possano ambire a carriere in enti

pubblici e amministrazioni (sovranazionalie nazionali), in aziende private e nel terzo settore, nonché

ad accrescere il patrimonio umano, culturale e professionale dei Paesi d'origine.

Il corso è distribuito su due anni e prevede l'erogazione di tre materie a semestre, di cui una legata

ad aspetti sociologici e non giuridici. La modalità di erogazione del corso di laurea è mista,

sfruttando la didattica a distanza per impiegare anche colleghi stranieri che sono.già stati contattati.

Al tempo stesso si prevede la modalità totalmente a distanza per gli studenti che volessero rimanere

nel loro paese di origine. [l percorso è struthrato in 11 insegnamenti, ai quali se ne aggiungono 2 a

scelta dello studente. Per questo motivo gli insegnamenti erogati sono circa 16\17. Ci sarà inoltre

possibilità per gli studenti di acquisire crediti formativi presso sedi partner o in alternativa una

l ,'l
v/_-



TJI§IVERSITA DTGLI STTJDI DTLLA TIJSCIA
Dipartinrento di Studi linguistico-lerterari.

storico-tìlosofic i e giurirl ici

idoneità di lingua, che potrebbe essere anche la lingua italiana, visto che si prevede un afflusso di

studenti per gran parte straniera.

Il requisito linguistico di ammissione per la lingua inglese è il livello 82.

L'obiettivo dichiarato dei proponenti è di arrivare, nel medio periodo, ad iscrivere almeno 20 studenti

stranieri. Il cosiddetto Allegato B predisposto dal CCS di Giurisprudenza, che espone nel dettaglio il
progetto, è allegato al presente yerbale e ne costituisce parte integrante (allegato n 3).

Il Direttore esprime apprezzamento per tutti i progetti. Ricorda che se il progetto per la LM90 sarà

selezionato e frnanziato dall'Ateneo nell'ambito del programma per la interrrazionalizzazione dei

corsi di studio, la cui decisione è prevista per la fine del mese di novembre, se ne potrà proporre la

istituzione per l'a.a. 2021122 nel prossimo Consiglio di dipartimento del 4 dicembre. Sottolinea

l'importanza del fatto che nel progetto siano stati previsti un cofinanziamento del Centro di

eccellenza Jean Monnet per la copertura di alcuni contratti, e l'rttllizzo in elevata percentuale della

modalità a distanza per la didattica, che allevia il problema degli spazi disponibili nel complesso del

San Carlo. Il Direttore aggiunge che sul piano di Ateneo la internazionalizzaziote di corsi di studio

elo la istituzione di nuovi corsi intemazionali, come nel caso della LM90, pone il tema

dell'affiancamento e rafforzamento delle segreterie didattiche e amministrative, che saranno

impegnate in attività ulteriori, con caratteristiche specifiche; di tanto si farà latore nel Senato

accademico.

Il Direttore aprela discussione sul progetto di LM90.

Anna Modigliani chiede delucidazioni sul tema del corso di laurea, in particolare circa i suoi risvolti

sociali e ideologici, così come Antonella Del Prete, che esprime personali, perplessità sul tema della

sie.lxezza, esprimendo invece una preferenzaper aspetti più legati al mondo sociologico. La stessa

Del Preteiriporta preoccup azione per l'impatto che un progetto così ambizioso può avere sulla vita

di un Dipartimento dove convivono numerosi Corsi di Laurea, che contribuiscono in misura diversa

alla vita stessa del Dipartimento. lnoltre viene sottolineato dalla stessa Del Prete come nel piano

economico della proposta presentata dal Cds Giurisprudenza vengono assegnate molte risorse per il
tutorato e l'orientamento, rispetto a quelle previste per i contratti di docenza.

Alle ore 12:45 entra il prof. Paolo Procaccioli.

Interviene a questo proposito anche Catia Papa riproponendo la domanda formulata da Del Prete

circa la distribuzione delle risorse nel piano economico e chiedendo delucidazioni sulla sostenibilità

frnanziaria.del corso nel tempo, una volta terminati i finanziamenti di Ateneo che non si sa se

struffurali o limitati ad un periodo determinato.

Carlo Sotis evidenzia, rispondendo a Del Prete, come nel corso si sia inserito un

carattere sociologico per ogni semestre di didattica erogata.

1.
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Charlotte Fabienne Vallino interviene con alcune osservazioni circa il progetto illustrato dal

presidente del Cds giurisprudenza rilevandone la specificità multidisciplinare e non interdisciplinare.

Chiede inoltre di essere coinvolta nel piogetto vista la sua vasta esperienza in materia.

Prende la parola Edoardo Chiti sottolineando come l'intento della proposta del Cds Giurisprudenza

è quello di far crescere il Dipartimento e l'Ateneo e che il gruppo dei docenti che lavora al progetto

si sta prendendo un grosso impegno, che deve essere letto come un valore aggiunto per il

Dipartimento, che nulla toglie agli altri corsi di laurea. Risponde poi ad Antonella Del Prete, rimanda

ad altri momenti la discussione sull'apporto che i singoli corsi di laurea danno alla vita del

Dipartimento.

Alle ore 12:50 esce la prof.ssa Gabriella Dionisi.

Mario Savino interviene rispondendo rapidamente alle richieste di chiarimento dei colleghi.

Ringrazia prima di tutto Charlotte Fabienne Vallino per le precisazioni, apportando al documento le

modifiche suggerite da quest'ultima e prendendo atto della sua disponibilità, che risulta molto

gradita.

Entra poi nel dettaglio del piano economico, chiarendo 1a volontà dei proponenti di utilizzare il

budget disponibile in voci diverse rispetto ai costi delle docenze, che si attestano su circa 12000 euro,

per i quali si cercherà di awalersi del cofinanziamento del centro di eccellenza Monnet. In particolare

Savino sottolinea come nella fase di start up sia necessario aprire canali stabili di reclutamento da

paesi terzi, investendo risorse su orientamerito e tutorato. Savino ribadisce che la sostenibilità

frnanziaria a mediolungo è garantita dall'iscrizione di studenti stranieri, che possono coprire le

spese delle docenze, che solo in minima parte saranno erogate da contrattisti.

Antonella Del Prete evidenzia che nel documento inserito tra i materiali del Consiglio si prevedono

20 studenti complessivi, di cui il 50olo stranieri ed è quindi da correggere se invece sono 20 gli

studenti stfanieri previsti.

Stefano.Telve informa il Consiglio della decisione adottata, dopo ampio esame e dibattito di una

bozza di progetto, dal Consiglio unificato di Lingue, di non dar seguito alla manifestazione di

interesse già sottoscritta, presentando un progetto nei limiti temporali stabiliti dall'Ateneo, ma di

portare avanti in una seconda fase lo studio di un progetto di irrtemalizzazione dei corsi di Lingue.

La comunicazione scritta del CCSU di Lingue al riguardo, pubblicata nei inateriali del Consiglio,

che richiama il dibattito svoltosi nel CCSU, è allegata al presente verbale e ne costituisce parte

integrante (allegato n. 4).

I1 Direttore sottolinea f importafiza di un processo di

Lingue, ringraziale colleghe Sonia Di Vito, Cristina

interna zionahzzazione nell' ambito deilcorsi di

Rosa e Alessandra Serra del generoso impegno

CrhJ
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profuso nella predisposizione dellabozza progettuale discussa, ed esprime il voto che questa tema

resti centrale nel CCSU di Lingue.

Patizia Mania prende la parola chiedendo al Direttore se si hanno informazioni sulla Comrnissione

nominata dall'Ateneo perlavalutazione dei progetti. Il Direttore informa il Consiglio che ci sarà una

Commissione nominata dal Rettore con membri esperti nel campo dell'internazionalizzazione.

Francesca Saggini sollecita che i tanti contributi costruttivi emersi nel dibattito intemo al Corso

unificato di lingue possano avere un seguito e che la riflessione possa essere portata a compimento

in breve tempo.

I1 Direttore chiude la discussione, e chiede al Consiglio di autoizzarlo a cofirmare con i Presidenti

dei Corsi di studio proponenti gli Allegati B dei rispettivi progetti di internazionalizzazione, da

sottoporre alla selezione di Ateneo.

Il Consiglio unanime approva.

Non essendoci altro da deliberare, il Direttore toglie la seduta alle ore 13:05.

Il Segretario verbal tzzante

Dr. Giancarlo Pastura
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Il Direttore

Prof, Saverio Ricci
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